

LA CRUZ DE SOBRARBE

(SEGUNDA ÉPOCA)

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Argensola, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 pta. trimestre

Barbastro, 21 de Mayo de 1898.

Se publican los sábados

Toda la correspondencia se dirigirá al nombre del Director.

No se devuelven los originales.

Núm. 84

EL LIBERALISMO

la masonería y nuestras Colonias.

VIII

Ya que la oportunidad es para ello evidente de toda evidencia, reanudamos hoy la serie de artículos que meses atrás publicamos con el título que el presente lleva, demostrativos de que la masonería y el liberalismo son los dos causantes de la pérdida de nuestro vastísimo imperio colonial en América, de las desastrosas guerras ultramarinas que sostenemos, de la que acabamos de iniciar con los Estados Unidos y sobre la no dudada, los que el día siguiente a dicha sesión se verificará la compra de las armas con las debidas precauciones.

Acta de una tenida masonico-filistérica del Katipunan Sur en Malolos (Bulacán) continuación.

3.º Acerca del tercer punto, el socio D. Hermenegildo García dijo que, en caso de sorpresa, nuestro fuerte iba á ser la negación. Añadió que si fuésemos llevados á los tribunales y nos viésemos en el caso de tener que hab ar, denunciásemos á nuestros enemigos atribuyéndoles las culpas de que se nos acusa, pues también son enemigos nuestros los filipinos que no sean de nuestras santas y redentoras ideas.

Los Sres. Santofo D. Gabino y sus hermanos, observaron que era casi imposible esa sorpresa, dada la precaución que se tomaba en nuestras reuniones, y advirtiendo que ellos estaban dispuestos, como lo estaríamos todos, á no dejar con vida á todo aquel que trate de sorprendernos. Nuestro dignísimo presidente dijo que de hoy en adelante *suprimiésemos* la acta de las reuniones de poca importancia conservándose únicamente las de interés capital. Dijo también que desde esta fecha no se hiciese constar el lugar determinado en que la reunión tuvo lugar, determinado en que la reunión tuvo lugar, y que á semejanza de algunas sesiones del venerando Katipunan Norte, las siguientes las redactásemos en tagalog. Asimismo advirtió á todos los socios que en caso de tener noticia cierta de alguno pesquisa rompieran todos los papeles que obran en nuestro poder, así como cuantos recibos, cartas, planos y en especial la armas que en adelante tendríamos en caso de fracasar el golpe que en Manila se daría.

Después de algunas observaciones por parte de algunos socios, acordaron admitir únicamente las proposiciones de los Sres. Gavino, Tantoho (D. Agustín y sus hermanos.)

Independientemente de estos tres puntos de la sesión, uno de los Sres. socios interrogó á nuestro amantísimo presidente si la compra de las armas se había verificado ya, á lo que el Sr. Tantoho respondió todavía no; pues se esperaban algunos fondos que sus obligaciones de Sacerdote no le permitieron juntar cuanto antes para la tesorería. Los Sres. Tantoho (D. Gabino y sus hermanos) y el Sr. Tantoho (D. Agustín) no se negaría á facilitar el dinero necesario, aunque no perteneciera á este venerando centro, y que él y sus hermanos se comprometían, en

unión del referido Sr. Tiongson, si aceptaba, á llevar lo restante para completar los fondos, pues la necesidad de tener armas cuanto antes á fin de ensayarlas era urgentísima; nuestro muy estimado presidente dijo que de esto hablaríamos de tratar en la sesión próxima, prometiendo que el día siguiente á dicha sesión se verificará la compra de las armas con las debidas precauciones.

El socio Sr. Ramos preguntó si siendo distinta en la forma la constitución de de esta sociedad de la de sus hermanos de Manila ó sesiones del Katipunan Norte, la nuestra podría admitir en su seno á personas nacidas ó a vecindadas en otras provincias que no sean Bulacán, Pampanga, Nueva Ecija, Tarlac, etc., etc., nuestro amantísimo presidente dió una contestación negativa fundándose en sólidas razones. Dijo también que el Katipunan Norte ó Katipunan simplemente se regía por otros estatutos, aunque todas las sesiones del Katipunan existentes en la futura República filipina tienen un mismo fin: la independencia del pueblo filipino, el sacudimiento de todo yugo de la madrastra España.

Finalmente nuestro dignísimo presidente anunció que para la sesión próxima se trataría de la compra de armas; de la conducta entre nosotros mismos (lo que se dejó hoy pendiente) de los medios de facilitar la correspondencia con las demás asociaciones hermanas, y de lo que se haría en caso de ser castigado por los tribunales kastas algún socio á causa de estas cosas:

Y no habiendo más de qué tratar se levantó la sesión á las once y 45 minutos de la noche.

Bulacán y 96.

V.º B.º, El Secretario,
El Presidente. M. E. Lugo.

(En lápiz)

Comisionados para la compra de armas: D. Gavino, D. Juan, D. Antonio y D. Ecequiel Tantoho, D. Epifanio Ramos y D. Victorino Ruiz.

Para mañana.

¿Cuándo se marchará el Sr. Llanera para Manila? ¿Cómo se verificará la compra de armas? ¿Qué cantidad se ha empleado para el sostenimiento de la revista «Kalayan»?

La última crisis

Que la situación de España ofrécese por demás crítica y angustiosa en el presente momento histórico, es desgraciadamente un hecho tan palpable, notorio y patentísimo que, negarlo, equivaldría á negar la evidencia. A tal estado de prostración y abatimiento en todos los órdenes de la vida nacional nos ha traído el parlamentarismo con sus errores, vicios y deficiencias, que precisa pensar seriamente en la sustitución de ese inhumano, corruptor y ruinoso sistema político por otro más puro, sano y regenerador si de veras se quiere salvar la patria de la parvoxa catástrofe que de entre la amenaza. Y esto no lo dicen solo nosotros, cuando los liberales del régimen vigente confiesan todo el mundo, menos los que por menzurgadas y egoístas miras tienen persona-

lísimo interés en sostener y conservar sistema tan desastroso para España y sin ambages ni rodeos, hálo proclamado más de una vez la misma prensa liberal. «O liquidamos el régimen, ó él nos liquidará á nosotros» decía con sobrada exactitud no há mucho tiempo el rotativo «Heraldo de Madrid».

Desde que tan funesto régimen impera, España, digase lo que se quiera, vive vida apémbica, vida de degeneración y enervamiento, de opresión é inmundicia bajo la férula de unos cuantos que al grito de «Viva la libertad!» ejercen una odiosa oligarquía gubernamental que aleja de los favores y ventajas que el poder proporciona á los que no piensan y sienten como sienten y piensan los que mandan.

Ellos son los que fumando eso que llaman partidos tirantes se apoderaron de la religión, la fortuna y los destinos de este país, desdichado si los hay desde que ellos lo rigen y gobiernan: ellos son los que, contando en el Parlamento con mayorías serviles, hacen cuanto les viene en gana en materia de legislación: ellos son los que han dilapidado las inmensas riquezas acumuladas por las generaciones de los siglos anteriores, abrumado á al presente con exorbitantes tributos, y gabelas y comprometido á priori el porvenir de las generaciones futuras con la enorme deuda pública por los mismos contraída: ellos son los que han subordinado los altos intereses nacionales á los de la bandera en que militan: ellos son los que han introducido la desmoralización y el desbarajuste en todos los ramos de la administración pública: ellos son los que han separado cada vez más del bienhechor injulgo de los principios católicos á nuestra patria amantísima que, cuanto más católica fué, mayor grandeza, gloria y poderío alcanzó, para asociarla torpemente á los planes que persiguen el liberalismo, la revolución y la masonería.

El descuido y abandono más lamentables han sido las notas características de los gobiernos de la regencia tocante á la defensa y fortificación de las costas peninsulares, de las islas adyacentes y de alguna de nuestras colonias. Un reciente luctuosísimo suceso de nuestra por nada inarroyable que aún en el Archipiélago filipino no había una mediana fortificación que dotada de los elementos necesarios pudiera hacer frente y resistir con vigor y fruto á la escuadra norteamericana, y eso que según explícita confesión del Sr. Sagasta en las Cortes háuse invertido en fortificaciones 3.000 millones de pesetas.

Y del estado de la Marina que hemos de decir? Los 7 millones de pesetas destinados no hacen muchos años al fomento de nuestra armada; y al necesitarse esta en nuestras guerras coloniales se vió que no había casi un barco servible y utilizable y habíase de dedicarse grandes sumas para adquirir en el extranjero nuevas bombas que podían constituir pequeñas flotas, si se comparan con las que disponen los Estados Unidos. Acerca de este particular, del estado en que se halla la Marina al encargarse de su administración el Sr. D. Dato es más expresivo y elocuente que lo que pudiéramos nosotros decir lo que revela la memoria que presentó dicho Ministro, de la cual resultaba que en aquel enton-

ces acorazados de combate hábiles para este, no teníamos más que uno y que los cruceros y cazatorpederos unos adolecían de defectos de construcción, otros estaban mal armados y no pocos tenían averías que al darse la memoria, hacíanlos inservibles.

Agréguese á lo enunciado los espantosos progresos que el socialismo y el anarquismo han hecho en ciertas masas bajo el régimen imperante y digásemos si tiene mucho de halagüeño y de venturoso el porvenir que nos aguarda si pronto, pronto no desaparece régimen semejante.

Hay, sí, que cambiar de sistema sino los males que hoy nos aquejan, las desgracias que ahora nos agobian, seguirá en progresivo aumento y después vendrá lo que naturalmente, y por ley inflexible de la lógica, ha de venir. Las mismas causas producen siempre los mismos efectos; y por el contrario *sublatu causa, tollitur effectus*.

Por eso nosotros bien penetrados de esas incógnitas verdades, hemos visto con estóica glacial indiferencia el planteamiento y solución de la última crisis ministerial, pues estamos íntimamente convencidos de que con crisis de ese género no se resuelve la aguda y gravísima que España atraviesa, la cual, precisamente por revestir esos caracteres, exige de suyo soluciones de mayor virtud y eficacia.

El Obispo de Salamanca

De la importantísima carta dirigida por el Sr. Obispo de Salamanca al señor Marot copiamos los siguientes interesantes párrafos:

«Señor ministro de Ultramar:

Hasta estos lugares de paz y de relativo sosiego llegan resonantes ecos de su afligida palabra. La conozco, la admiro, pero descorriendo el brillante ropaje que envuelve mis ojos, ansio percibir su fondo de luz y de verdad. Muy poco descubro que satisfaga mi alma.

«Que los gobiernos de la restauración han tonificado el cuerpo débil de España...

«Que no existen imprevisiones, sino fatalidades...

«que nos dejemos de críticas estériles y se propongan remedios eficaces.»

Allá va una voz pobre y desolada, pero amiga y robustecida por la fe.

No, no se ha tonificado el anémico cuerpo español con los sanos alimentos que piden su naturaleza y costumbres, con el oxígeno puro constitutivo de su sangre.

Arrebatado la unidad fué despedazado á traición; presentarlo dispersado ante sus enemigos y abrir brecha para alzar los templos protestantes de la calle de la Beneficencia de Madrid y recibir con respeto las exigencias de Inglaterra y los Estados Unidos, entre las promesas de Roma, las de España católica y las luctuosas realidades. Ojalá que el espíritu de España permaneciera vigorizando con aquel principio vital, que todas energías preséntanse siempre á sus alturas, y todas fueras firmes á sus glóscos.

«Que se radicaliza España sino es la unión de la fe, la victoriosa sobre la masonería, la evangelizadora de las Américas, el martillo de la herejía protestante?»

En eso de nuestro espíritu por el doctrinarismo, ni siquiera se han interpe-

tado las leyes favoreciendo las creencias nacionales, sino honrando más bien á sectas corruptoras y extranjeras.

¿Y qué oráculos no se han consentido en las catedras de la enseñanza oficial, blanco á veces de con uras episcopales?

No es esa la savia que nutre la mente y tonifica el corazón. No se crián de esa suerte jóvenes de vigoroso entendimiento y aplicación asidua, esperanza de la patria. Venimos contemplando avergonzados las escenas de nuestras Universidades, al aproximarse las vacaciones de Navidad. ¿Dónde el nervio de la disciplina? Venid á admirarle en nuestros empobrecidos Seminarios.

¿Y qué decir de la prensa atiza lora de los escándalos, la venginglera del vicio, será también tónico restaurador, desinfectante adecuado para sanear las costumbres populares?

No tapéis los oídos, porque siendo excusado el recordarlo lo que nos atormenta á diario, es oportuno, sin embargo, señalarlo ahora á colación. Vosotros habéis sido los que, respetando los cañones viejos en nuestras cosas, habéis dedicado vuestra labor principal á trastornar nuestras leyes venerandas. No tendremos defensas formidables en los puertos, pero celebramos el advenimiento de una justicia que pone en libertad repetidamente á los asesinos de pleno día y frecuenta la calle; gozamos de un sufragio que produce infaliblemente por representantes nuestros los sante previsa merita encasillados del Gobierno. De ocho diputados por la provincia de Salamanca, solo uno es hijo de ella.

Y el Jurado será malo y caro, y el sufragio derecho tor en extremo; pero la patria, empobrecida por armarse, puede dictar elecciones sin escrutio, aun esperando tal ocasión el enemigo, que generosamente empeña su palabra de no declararnos tan pronto la guerra.

En cambio, y a favor de los intereses al Senado la proposición de un día de descanso dominical, cada día mejor aceptado en las demás naciones de Europa, y allá queda relega la al archivo, esperando una mano compasiva.

Esto, en mi juicio, no es recetar tónicos; es adormecer á España, como se embriaga con el opio al pueblo chino.

«No llamemos imprevisiones á las fatalidades...»

«No es imprevisión tener 16 millones de población contra 70; no es imprevisión tener la base de nuestras operaciones á 3.000 leguas de Oriente y 1.500 de Occidente; no es imprevisión venir de una raza gloriosa, pero escusada...»

Tiempo há que se ha rojando en la longitud que España alargó los brazos de su poderío: todos hechos aplaudido los pensamientos de Cisneros, de extendernos por el Africa, pero no es este el momento oportuno de hacer pausa en estas consideraciones.

De que nuestras colonias estén lejanas á no encontrar tropieza la armada americana en la bahía de Manila y cabe la isla del Corregidor, media distancia inmensa. La historia, como lo publican ya los diarios extranjeros, imparciales y simpáticos para nuestra causa, lo juzgará imponderable. Hasta los Prelados de Manila han pensado en reforzar aquella escuadra. ¿Por qué mientras se meditaba en reformas perjudiciales, no se han ejercitado y premiado los ingenios para amparar y defender aquellas islas? Ricas son nuestras colonias, veneros abundantes tienen sus cañanas para labrar cañones de plata, si la masonería y las manos rapaces no se llegaron por aquel suelo beraz á desgarrar el pabellón español y destruir el baluarte más firme de España, como son las Ordenes Religiosas. El señor ministro recordará los recelos de por acá cuando el Papa se esforzaba en vigorizar aquellas instituciones, esencialmente españolas, siempre sacrificadas en el altar de la patria. ¿Sería fatalidad y no imprevisión el proyecto de romper los vínculos que constituyen el organismo viviente de las corporaciones religiosas?

¿Para qué horrón más negro que manchara los colores nacionales en el mapa de las colonias española? Disolver las comundales y declarar extranjeras á las islas Filipinas, fuera todo una misma cosa. ¡Oh Providencia! La guerra de las colonias, nos telegrafaba Cánovas á los Obispos, á la sazón del empréstito último, «es guerra también religiosa». guerra bien á las claras provocada por la masonería. ¿Sería igualmente fatalidad y no imprevisión de los gobiernos tolerar el desarrollo de esos gérmenes de perturbación en las islas? Los periódicos de uno y otro hujaje sacan á la plaza los nombres de funcionarios masones, que

hasta visitan las logias de aquellos países ultramarinos.

Hallándose, pues, nuestras colonias tan apartadas de la Metrópoli, la previsión menos lince requiera de ferbas y protegerlas más inudablemente, con los adreos productos de sus ricas y abundantes cosechas, como enriquecían las familias de los empleados, y enjugaban antes tanta librerías de España.

Ca la organismo social deba tener vida propia, sostenida por la tutela general del Estado; y así ningún miembro se empobrece, ni el vivir de las naciones se hace dependier de una sola viscera importante.

Bien se podía haber encomendado á tiempo la protección del país á los genuinos elementos españoles, agrupados en «Junta de defensas», como quizá á estas horas los habrá obligado el aprieto á constituirse.

NOTABLE PASTORAL

Lo es la que el Emmo. Cardenal Obispo de Engel ha publicado con motivo del actual conflicto yanqui, en la que brillan por igual el acendrado patriotismo, la cristiana entereza y los profundos conocimientos que tan insigne Purpurado posee acerca de la licitud de las guerras según las principios católicos y los que informan el derecho natural é internacional.

Sobre materia tan importante discurre el sabio cardenal Casañas con lucidez y gran copia de argumentos y razones.

Considera la guerra con los Estados Unidos, en relación con la Providencia Divina, afirmando que el triunfo no depende en los combates del poderío de los armamentos, sino del cielo, que es de donde procede toda fortaleza.

Señala que nuestros pecados han provocado la indignación Divina. Con la tolerancia de cullos se han abierto templos protestantes, y autorizado predicciones y blasfemias contra el culto del verdadero Dios.

Con la libertad desenfrenada de la prensa, se publican á diario miles de miles de números de periódicos, que ridiculizan lo más santo y sagrado de nuestra augusta Religión, como también al sacerdocio católico y á las vírgenes consagradas á Dios; se atacan los principios de la moral cristiana, se divinizan, como en tiempo del paganismo las obrenidades más repugnantes, y se presentan al público las escenas pornográficas más asquerosas. Se establecen cátedras de error y de corrupción en nuestras escuelas particulares y oficiales; se autoriza el concubinato; se protege la prostitución más repugnante; se consiente la profanación de los días festivos; no se reprime la bla-femia; se aplauden los espectáculos honorales; se da carta de naturaleza á los masones; en fin, se legaliza en nuestra pobre España lo que nuestros pasados miraban con horror y condenaban como crimen de lesa Religión ó como hechos execrables dignos de ejemplar castigo.

Habla el Sr. Mella

Además del que dimos cuenta en nuestro último número, otros dos discursos ha pronunciado el eloquentísimo Sr. Mella en el Congreso de diputados. Encaminó uno de ellos á pedir no se aumente la contribución territorial, pues la agricultura haría gravada está para que pueda soportar más de lo que ahora tributa, y que se impugna contribución sobre la renta. Tuvo por objeto el otro discurso impugnar los disparates y errores filo-fóico-religiosos vertidos por el Sr. Salmorón y demostrar que el carisma goza de vida robusta y exuberante.

¡Lástima que no podamos insertar íntegra la importante y filosófica oración del dignísimo Diputado por Estella! En la imposibilidad de hacerlo, nos limitamos á copiar los dos siguientes párrafos de tan notable discurso.

«... como el libre pensamiento es la muerte de la raza humana...»

Si no fuera por el fatigoso desempeño de la Cámara, yo probaría que en España no se ha alcanzado la libertad de pensamiento y de conciencia, como del período nuevo en cuya virtud nos emancipamos y condenaba, S. S. lleva imbuída por lógica inexorable la convicción de la raza humana. Desde el momento que se admite el derecho, la facultad absoluta por la me-

nos en el orden especulativo de sostener cualquiera doctrina por absurda que sea, ó de rechazarlas todas, se niega á Dios el derecho de revelar verdad superior á la debita finita de la razón humana, y de imponer deberes religiosos y morales á la voluntad del hombre.

¿Y qué es negarle ese derecho, más que rechazar la divina aseidad, fundamento de sus incommutables atributos, y afirmar el ateísmo? Y afirmado el ateísmo, al investigar el h origen de los problemas: saber cual es el origen, de dónde procede, no lo que la más que estos dos caminos; ó considerar al hombre como un accidente del todo y la substancia única que con sacrilega impiedad llaman Dios los filósofos paraisistas á que rinde tributo en los años de su juventud cuando imperaba en las aulas el armonismo krausiano, ó bien considerarlo como una última manifestación evolutiva de la materia y de la fuerza primitivas, según el positivismo materialista, ya por fortuna desahogado á que presta asentimiento S. S. en los años de su edad proveosa. Y de una y otra manera, hay que admitir la aberración de que pueda ser un efecto superior á la causa y que pueda lo inferior engendrar lo superior, para lo cual es preciso negar el principio de causalidad, y consiguientemente el de la razón suficiente y, por lo tanto, el principio de contradicción, base de todos los juicios y raciocinios inductivos y deductivos que puede formar el entendimiento humano.

Por eso pudo muy bien un positivista más lógico que S. S. llamar á la razón humana un constipado del cerebro! (Risas).

Apología de los carlistas hecha por Castelar

Por eso nosotros defendemos un principio religioso, y enfrente del juicio que Sa Señoría pueda formar del carlismo, yo podría invocar otro de una persona que tiene entre nosotros todavía más autoridad de la que goza el Sr. Salmorón. Se trata de aquel tribuno al cual citaba hace poco como autoridad incontrastable, no tan solo en España, sino en Europa, el Sr. Moret, el Sr. Castelar; y él, decía nada menos que en 1873, hablando de la comunión carlista, estas palabras, que, por no ser más, y si del señor Castelar, ha de escuchar seguramente con atención la Cámara:

«El partido carlista es heredero de antiguas tradiciones, depositario de religiosos recuerdos, rico en valor y en fe, dispuesto siempre al combate, puro de la corrupción burocrática, que ha envueneado á tantos partidos formidables, reclutado en las vigorosísimas razas montañesas que han sido como el máleo de nuestros antiguos reinos, perseverante hasta la tenacidad y heroico hasta el martirio.»

¡Fuera la masonería!

Hemos dicho y probado varias veces que la secta del machil condona á España en las tentas de Charleston y Londres á perder la Isla de Cuba por su apego al Catolicismo y su odio á los *partidos*. Ahora se verá confirmado nuestro aserto por juicios y masones, que nos explican el por qué del odio que tienen á España, el papel *triste* que le reservan y demás que verá el lector y comentará por cuenta propia.

En el periódico francés *L'Aurora* del 1.º de los corrientes, que sirve de órgano al judaísmo y masones, Alfredo Doolas, se lee: «Luchan España y los Estados Unidos; es decir, por un lado, los pueblos oprimidos por la idolatría católica y por los absurdos degradaciones del Papismo; y de otro, los pueblos exaltados por la filosofía y la conciencia libres. ¿A quién hemos de favorecer nosotros? A los nuestros, á los Estados Unidos.»

El librepensador Alfonso Humbert demuestra el carácter religioso de la presente guerra, y escribe: «En el conflicto hispan-yanqui se reproduce hoy con todos sus detalles el conflicto austro-prusiano de 1806; en Austria se veía encarnada el oscurantismo católico; en Prusia el espíritu libre y vivificante del *libre pensamiento*...»

M. Giers aún es más explícito, y hace pronóstico terrible: «... nos trae en esta guerra...»

«En la guerra franco-prusiana, Francia fué vencida por la alta Masonería internacional; encubierta en Berna como plenipotenciaria de Dios, y á la vez, las francesas afligidas por la Masonería, invocaron á las logias los proyectos de Financiar sus re-

relaciones en telegramas cifrados llegadas con asombrosa rapidid á la agencia masoniana de Francia establecida en Berna.»

El señor Giers pregunta si sucederá lo mismo ahora en España; pero nosotros hacemos aquí punto, repitiendo: fuera la Masonería!

De *El Correo Catalán*

Crónica agrícola

Silencio. — Pausa liberal. Al quejarse ¿has contribución? — Moneda falsa. Hechos y no palabras. — Salud por los dientes. Orejas y otras cosas. Preguntas.

Le participo, Sr. Valentín, que mientras estamos en estado de guerra, podremos hablar poco de política; y si hablamos, con mucho tiento, como si fuésemos para colgar; no fuese caso que alborotáramos el gallinero y se escapase la chueca, ó cantaran los gallos. *Quis Deus vult perdere, prius dementat*; ah, no me acordaba, que tampoco se pueden citar textos de la Sagrada Escritura, para evitar que algún Ponce o Cañas rasque sus vestiduras y diga *peccavit, et fustigetur*; ó nos retire la palabra. Pues no faltaba más, que en estos tiempos de libertad se pudiesen cantar las verdades... sería una falta de patriotismo, y faltar al patriótico silencio; el patriotismo liberal es muy susceptible... la patria, digo la panza, merece muchas atenciones para que la digestión no se perturbe; y con el calar que pasan los liberales, una pequeña indigestión podría producir obstrucción infernal rebelde hasta los enemigos de Sancho Panza.

—Pero Sr. Antonio, como tratan de cargarnos aun mas contribuciones, cuando no podemos pagar las antiguas, ni casi comer pan, bien debe ser lícito el quejarnos, porque sería muy barbafo el dar zozos y amordazar para no dejar lamentar.

—Aprendan, aprendan los labradores á no dejarse engañar por los liberales, que solo se acuerdan de ellos para desollarlos; ya han visto, como los carlistas en el Congreso han salido á defender como siempre los intereses de los labradores, protestando contra el aumento de contribuciones sobre la propiedad, y no imponerlas sobre la renta, ya que los labradores han quedado sin hijos y sin pan. Ah! Sr. Valentín, que corre mucha moneda falsa de catolicismo y de patriotismo y de libertad, pues hasta los grandes masones quieren darse tono de católicos y de patriotas, mientras trabajan para destruir la patria y la religión.

No nos dejemos engañar por palabras; veamos los hechos, pues por el fruto se conoce el arbol. Si Ud. trata de comprar una bestia de labor, no se hará de las palabras de alabanza del gitano blanco ó negro, sino que lo hará revisar por un veterinario y hasta lo pedirá a prueba si puede lograrlo; si le dice que es joven querrá verle los dientes, los liberales si que los tienen afilados. Y ya que lo trae la conversación, digamos algo sobre la manera de conocer la edad, para que no se dejen engañar por los tratantes blancos y negros. Los dientes presentan una cavidad cuyo fondo es negro. Nacen á los 15 días de nacer el potro; las palas hacia los tres meses y medio; al lado de las palas, los medianeros y hacia los ocho meses los otros. Los dientes de leche son blancos, estrechos en su cuello y más cortos; á los quince meses las palas empiezan á perder su cavidad; de 16 á 20 meses curasan los medianeros, y los extremos a los 20 á 24 meses. De los 2 y 1/2 á 3 años, las palas de leche caen, y hacen sitio á otras dos bastante mas anchas; de 3 y 1/2 á 4 años sucede lo mismo á los medianeros, y de 4 y 1/2 á 5, los de los rincones son también reemplazados; á esta edad, las palas de la mandíbula inferior empiezan a enrasar; de 5 á 6 y de 6 á 7, los medios curasan también, y de 7 á 8 años, los extremos pierden su cavidad; de 9 á 10 años los medianeros curasan, y de 10 á 11 cierran los extremos, siendo en adelante difícil conocer la edad del animal; pero los dientes se vuelven triangulares y después redondos; otras veces se alargan ó se gastan hasta las encías, se vuelven amarillos, acanalados, se ahundan los sulcos de encima los ojos, cuyas señales son de vejez. Si los labradores tuvieran los dineros para no ir al fardo, no se dejarían engañar tan fácil, ni pagarían como pagan doble precio de

Una lista de... para esta... en los años... que...

una caballería é interés usurero á los gitanos blancos peores á veces que los negros. Cuando trozaban en trato a una caballería, mirando también las orejas (P. bre Farrán) que si son de buena vela las dirigen hacia adelante durante la marcha, lo cual indica vigor, y si las dirigen hacia atrás, son mordedores y cecadores: las orejas de cerdo ó caídas, como las de un maestro que ya se, indican constitución débil: los buyes cuyas orejas se mueven en todas direcciones se aprecian más. Si la frente está cubierta de pelos gruesos y ásperos y des ustrados indica raza común, y en las vacas poca leche: si los cuernos de las vacas son cortos, lisos, lustrosos y puntiagudos, indican calidad lechera. Los surcos de la base de los cuernos indican la edad, los que si se prolongan, sueltan escamas y presentan superficie escabrosa, indican mucha edad. Los hundimientos ó cuencas de encima la oreja indican joven ó viejo, gordo ó flaco, así como vejez los pelos blancos de las cejas.

Los aplausos que tribuló el Congreso al discurso de Morel indican (Patriotismo)...

Otro día, Dios mediante, y si los yankees no nos han bombardeado, me explicará Ud., Sr. Valentín, algo sobre los cultivos del Vallés, lo cual me servirá de contestación á una consulta de un amigo mío, médico y entusiasta labrador que desea saberlo y al que deseo complacer y así se aprovecharán los lectores de LA CRUZ DE SOBRARBE. ¿Labradores, sería buen pastor el no contento con trasquilár al ganado, lo desollase? el que no contento con ordeñar sus cabras, les cortase las tetas? Podría regar el labrador que secase el manantial, y el hortelano que arracase de raíz las plantas y árboles frutales, podría sacar más fruta?

Esto hace el mal gobierno que agobia con contribuciones al labrador, y le embarga las líneas. Olorum oli que cuberitis herbas excidat, dijo el gran Alejandro. ¡Mal haya el hortelano que arranca de raíz las hierbas del huerto, contestando á los que le aconsejaban más tributos á los labradores.

El corresponsal del Vallés.

Carta de Torres del Obispo

Noticias de la Santa Visita

Sr. Director de LA CRUZ DE SOBRARBE.

Muy Sr. mío y de mi consideración más distinguida: Ha llegado por fin para estos pueblos de acá del Esera, el momento anhelado de ver á su Prelado.

La alegría que su llegada ha producido, solamente se explica diciendo que hace setenta años no habían visto estos pueblos á un Obispo.

El día 12 á las cinco de la tarde llegó Su Ilma. á Barasna, acompañado de su Secretario, y los señores Arcipreste y Vicario de Graus: allí le esperaban el párroco del pueblo, el de La Piedad de Castro y el ecónomo de Torres del Obispo, las autoridades y todo el pueblo: tanto la entrada como las calles del pueblo estaban adornadas de hermosos arcos, follajes y colgaduras. Una vez llegado nuestro Prelado al pueblo, todos se apresuraron á besar su anillo pastoral, y aunque el respeto que le merecía la presencia de S. I. no les permitió prorrumper en vivas y aclamaciones, no obstante, en los semblantes se reflejaba de un modo expresivo la alegría y satisfacción que sentían en recibir y acompañar á su Pastor.

Después de haber descansado breves momentos, fué acompañado Su Ilma. á la iglesia procesionalmente y según prescribe la rubrica.

Las palabras que dirigió á los fieles, no eran del superior que manda y reprende, sino más bien del padre que aconseja y persuade: es la voz del Pastor que renuncia á su reposo y dirigiéndose por senderos ásperos é impracticables va á recordar su amada grey dispersa en las quebraduras de los montes; su palabra es medicina saludable que lleva el consuelo á las familias y la paz á los pueblos.

Los efectos de sus palabras su vieron al siguiente día, en que el pueblo en masa se acercó á la Santa Mesa á recibir de mano de su Pastor el pan de vida eterna.

Terminada la Santa Visita se trasladó Su Ilma. á los pueblos de Pueyo de Marguillón, Torres del Obispo, Aler y Castarlenas en las tardes 13, 14, 15 y 16 respectivamente. Los cuatro pueblos rivalizaron con el primero en recibir con el mayor esplendor á su Prelado, adornan-

do sus calles con arcos, colgaduras y banderetas de los colores nacionales.

Una comisión numerosa de Tor os del Obispo fué á recibirle al pueblo de Pueyo de Marguillón, y á su llegada un niño de once años le dirigió un bonito discurso de bienvenida.

En la entrada de la iglesia se levantó un hermoso arco, adornado con abundantes banderetas, gallardetes y guirnaldas: en el centro del arco habia un escudo con dos torres á los extremos, al centro una cruz y baculo cruzado, y en medio una mitra; debajo del escudo con hermosas letras una dedicatoria á Su Ilma., como señor de dicho pueblo, y á los extremos del arco dos escudos con frases latinas dedicadas al mismo. En dicho pueblo dijo Su Ilma. una muestra muy clara de celo, cual fué ir al cementerio á pesar de hacerse tarde, de estar distante del pueblo y de hacer un calor bastante fuerte. Era la una cuando terminó la visita en la iglesia, debiendo suspender para la tarde la de las escuelas, que hizo á las cuatro, reuniendo los niños y niñas en un solo local para economizar tiempo. Comenzó la visita con una poesía que pronunció una niña, dando las gracias de su visita á Su Ilma. y pidiéndole su bendición.

Se enteró de los adelantos de niños y niñas, de los libros que se les entregaban, y luego, animándoles con cariñosas palabras á aplicarse, terminó bendiciendo á los niños de ambos sexos y á la numerosa concurrencia. Después salió para Aler entre los vivas y aclamaciones del pueblo.

En Torres, Aler y Castarlenas le obsequiaron los jóvenes con una serenata.

El día 17, después de recorrer los pueblos ya mencionados, salió Su Ilma. de Castarlenas para continuar su visita por Torre de Esera y demás pueblos comprendidos en su itinerario: ni el estar Su Ilma. un poco acatarrado, ni la lluvia que estaba cayendo y continuó toda la tarde, ni las indicaciones de los sacerdotes que le acompañábamos, fueron bastantes para que suspendiese la marcha. Es que va animado de la confianza en Dios y de no olvidarse por visitar á su rebaño, y esto le hace olvidar los accidentes del terreno, las distancias de los pueblos y las molestias del tiempo.

Salió nuestro Prelado de este rincón de Ribagorza, dejando un recuerdo imprecadero de su celo pastoral, muchos ejemplos de virtudes que imitar y una prueba más de amor á los pueblos.

Nuestro gozo hubiera sido tenerle muchos días; pero su celo le llama á otros pueblos igualmente deseosos de recibirle y aprovecharse de su visita.

Reguemos por la salud de nuestro virtuoso y sabio Prelado para que pueda continuar su Visita Pastoral.

Es de Ud. affmo. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Crónica

Sentimos no haber recibido á tiempo para insertarla en nuestro anterior número, la carta que nuestro activo corresponsal en Graus nos remitió dando detallada cuenta del entusiasta recibimiento que los habitantes de dicha villa hicieron al Ilmo. Sr. Obispo, con ocasión de la santa Visita Pastoral. Hoy no lo hacemos por exceso de original, y porque la mayor parte de nuestros lectores habrán leído ya en el último Boletín Eclesiástico, lo acaecido en aquella importante villa con motivo de la llegada y estancia de tan ilustre huésped.

En otro lugar de este número damos cuenta de la santa Pastoral Visita, no teniendo que añadir otra cosa, que el mismo entusiasmo é idénticos frutos se han obtenido en los pueblos de Torre de Esera, Panillo y Torre de Obato, donde hoy se encuentra en perfecto estado de salud nuestro celosísimo Prelado.

Hoy comienzan en la iglesia de San Francisco los cultos que anualmente celebra la Cofradía de Nuestra Señora de las Desamparas en honor y gloria de la Santísima Virgen. Por la tarde á las seis, expuesta S. M., se cantará el Santo Rosario, lectura y gozos de la Madre de Desamparados, salve á grande orquesta, terminando con una solemne reserva. En esta tarde habrá confesores. Por la noche á las nueve, iluminado el templo interior y exteriormente, por un coro de niñas se cantará solemne Rosario, a lo rándose á continuación la Santísima Virgen en su precioso Canarín.

A las siete y media del domingo Comandación general de Regla, á la que hay concedida indulgencia plenaria. Oficiará

el M. I. Sr. ... general de esta Diócesis D. José La Pluma. A las diez y media solemnísimamente se cantará, siendo oficiante el M. I. Sr. D. Pedro Baselga, ejecutando por la orquesta y Capilla de la Santa Catedral la del repertorio maestro Sr. M... publicando las glorias de la Madre de los Desamparados el Rvdo. P. Mannel Coll, escolapio. A continuación la misa de Nona, durante la cual se tocará el órgano. Por la tarde á las cinco y media, expuesta su D. M., se cantará el Santo Rosario, salve y gozos á grande orquesta, lectura y sermón que dirá el Rvdo. P. Eloquentísimo Sr. D. C. de María, terminando con la bendición y solemnísimamente Reserva. Acto seguido saldrá por la plazuela de San Francisco la procesión según costumbre, amenizando esta vez la banda de música de la ciudad, terminando en los tres hornos con la adoración de la Santísima Virgen.

El lunes á las seis y media se celebrarán los aniversarios por los hermanos difuntos y bienhechores.

La Cofradía, según costumbre, dará la limosna á la Casa de Amparo, á los presos de la cárcel y al Santo Hospital.

Las cantidades recolectadas en los dos espectáculos organizados por la Junta local patriótica, carreras de velocipedos y función teatral, que tuvieron lugar el domingo último en esta ciudad con el plausible objeto de allegar recursos para el fomento de nuestra marina de guerra, fueron los siguientes: En el Teatro, producto líquido, 125 pesetas; en las carreras de velocipedos, producto íntegro, 400 pesetas.

Felicitemos á cuantos han contribuido con su desinterés al buen éxito de esta obra patriótica.

A los 58 años de edad y recibidos los Santos Sacramentos falleció en Barceat, el 15 del corriente, su pueblo natal, el virtuoso sacerdote D. Rafael Descartals y Rnata.

Regamos á nuestros lectores encomienden al Señor su alma y envíenos á su apreciable familia el testimonio de nuestro duelo. — R. I. P.

El elocuentísimo orador sagrado Padre Paulino Alvarez, Provincial de los Dominicos de Andalucía y Méjico, ha ido á Viena con objeto de asistir á una reunión que en dicha Corte han de celebrar los Provinciales de su orden.

A su paso por Barcelona háse hospedado en el palacio de nuestros ilustres amigos los Excmos. Duques de Solferino.

Ayer llegaron á esta ciudad las comisiones del Instituto provincial que han de presidir los exámenes de 2.ª enseñanza del C. legio de PP. Escolapios. Compónelas el Sr. Director del Instituto D. Manuel Lopez Bastarón y los catedráticos Sres. López Correa, Ortiz de Zárate y Casas.

Sean bienvenidos.

En la noche del último domingo, en un centro de recreo de esta localidad se cometió un execrable delito en la persona de Eugenio Andreu, que falleció el martes á consecuencia de las gravísimas heridas que recibió con los proyectiles de varios tipos de revolver.

El presunto autor del crimen háse fugado.

La última crisis se ha resuelto entrando á sustituir á los Ministros salientes los Sres. Llorens y Castillo, Romero Girón, Auñón y Gamazo. Esta última opone fuertes resistencias para formar parte del nuevo Gabinete, resistencias que fueron vencidas por la especie de amenaza que le hizo el Sr. Sagasta de resignar los poderes que le había conferido la Regencia para constituir Ministerio, si el diputado por Medina no aceptaba una cartera.

Dícese que para decidirse á ser Ministro el Sr. Gamazo impuso al Presidente del Consejo ciertas condiciones sobre los rumbos que ha de seguir en la política nacional é internacional el Ministerio recientemente constituido y sobre las cuestiones de Hacienda.

Lo que no sabemos es cómo se las van á arreglar los Sres. Gamazo y Lopez Puigerver que tan opuestos criterios sustentan en materias económicas.

Ha fallecido en esta ciudad el consejero y entusiasta tradicionalista Antonio Urrillo, antiguo empleado en Comisarios que militó en las filas del ejército carlista.

Regamos á nuestros lectores encomienden al Señor el alma del finado.

De El Correo Español:

Según noticias que recibimos del extranjero, acaban de regresar felizmente: Enrique los Infantes D. Alfonso y D. María de las Nieves, después de un largo viaje por el Sud de Africa, en el cual han invertido muchos meses.

El jueves último practicaron maniobras en el paseo del Canal, la Compañía de bomberos y obreros de «La Fraternidad Barbastrense».

En dichas maniobras se ejercitaron los bomberos en invadir una casa por la parte exterior, probando de este modo las escalas de ganchos ó suspendidas, las cuerdas y la soga de nudos: luego subidos los extremos de las mangas al tojar las bombas desde el paseo llevaban agua á aquel punto y desde él la arrojan á una distancia de 18 á 20 metros, por último probóse la resistencia de la manga de salvación bajando por ella desde un piso cuarto, varios bomberos y algunos muebles y efectos, llegando todo sin el menor daño.

Resulta de estas pruebas, que se dispone de un excelente material y de un personal inteligente, trabajador y arriego, por lo que felicitamos á «La Fraternidad» á la compañía de bomberos obreros, y deseamos continúe con tanto celo el fomento de tan útil servicio.

Alcance

Las palabras del Ministro inglés Chamberlain respecto á la conveniencia ó aliarse su nación en la norte-americana, han producido desagradabilísima impresión en las cancillerías europeas, las cuales, si tal cosa acaeciera, pondríanse resueltamente del lado de España.

Ha llegado felizmente á las agnias de Santiago de Cuba la escuadra del admiralante Cervera. Elógiese muy justamente la pericia de tan ferviente católico marino, que ha sabido burlar la vigilancia de la escuadra enemiga, contrariando muchísimo sus belicosos planes.

Los tagalos hanse colocado en actitud más favorable á España que á los Estados Unidos, á virtud según se dice de las reformas que les ha ofrecido el General Augusti.

El Sr. Auñón ha presidido una Junta técnica de la estrategia del contraalmirante ilustre Sr. Cervera muéstrase aquí muy satisfecho y ha dispuesto salga pronto de Cádiz la escuadra de reserva.

Dice el Diario de Avisos de Zaragoza, que los insurrectos cubanos tratan de someterse y volver sus armas contra los yanquis.

Santoral y cultos

Domingo 22. — San Faustino, mártir, y Santa Rita de Casia.

La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia de la Sta. Catedral á las 8. En la misma iglesia á las 7, 8, 9 y 11 misas de honor en los altares Mayor, Santo Cristo de los Milagros y Sagrada Familia respectivamente.

En la Peñora á las 7 y 12 misa Reparadora al S. Corazón de Jesús.

Lunes 23. — San Desiderio ob.

Martes 24. — San Robustiano, m.

Miércoles 25. — San Urbano, p. y m.

Jueves 26. — San Felipe Neri.

Viernes 27. — San Juan papa y m.

Sábado 28. — San Isidro ob.

Excmo. Sr. — Inocencia de Jesús Corrales.

SUBASTA

Por los dueños se pondrá en venta mediante pública licitación, bajo el tipo de licitación al postor en alza, esta finca:

UNA HUERTA llamada del Barón de Letosa, sita en el término de la ciudad de Barbastro, partida denominada «El Varío», de cabida de 40 fanegas y media alcaud de tierra equivalente á 2 hectáreas, 43 áreas, 87 y media centímetros.

El acto tendrá lugar en la Notaría de D. Celustino Serrano, calle de Goya, número 7 en Zaragoza, á las once de la mañana del día 28 del corriente mes, en cuya Notaría obrarán de manifiesto los títulos de pertenencia y pliegos de condiciones.

Todos los días desde las nueve á la una hasta el anterior de la SUBASTA.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA HORMIGA DE ORO

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

AÑO XIV DE SU PUBLICACIÓN

Precio de suscripción en la península: 10 pesetas al año

Se publica los días 7, 14, 22 y 30 de cada mes en cuadernos de 16 páginas de gran tamaño, á dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, á la vez que magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc., etc., y todo á la más estricta moral.

El conjunto anual de la publicación forma un hermoso volumen en folio de 768 páginas de texto, con centenares de grabados.

Además, en forma que permite encuadernación separada, cada número va acompañado de un pliego de novelas escogidas con grabados ó viñetas intercaladas en el texto, constituyendo un verdadero

REGALO

de uno ó dos tomos anuales que suman en un año cerca de 400 páginas.

Precio de suscripción

En España é islas adyacentes, 10 pesetas al año.

En los países de la Unión postal de Europa, 16 pesetas id.

Se suscribe en la Administración de *La Hormiga de Oro*, Hércules, 1, Barcelona y en casa de los señores corresponsales que son todas las librerías católicas.

Se remiten números gratis de muestra á quien los solicite.

DISPONIBLE

DOLORS REUMAS

Su curación es segura con el uso del BALSAMO ANTI-REUMÁTICO de Castelli. Venta en todas las Farmacias y droguerías á 4 pesetas frasco.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor, su autor, farmacéutico en *Barbastro*: Sociedad Farmacéutica Española, Vicenta Ferrer y Comp.^ª, Hijos de Vidal y Rivas, sucesor de B. Bañil y Comp.^ª, J. Uribach y Comp.^ª, Dr. Andreu, y Viuda de Fernando Rús, *Barcelona*: Barandarian y Comp.^ª, *Bilbao*: Melchor Garcia, *Madrid*: Pérez del Molino y Comp.^ª, *Santander*: Simón Echevarria, *San Sebastián*: Ríos hermanos, M. A. Jaci, y señora viuda de Jordán, *Zaragoza*.

Representantes exclusivos para México y Repúblicas del Centro de América, José E. Bustillos Hijos, Farmacéuticos, México.

Única casa en la provincia

que lava al vapor y a seco, sin encojarse las prendas, con las máquinas Fernand Dehaitre de Paris.

Es en la Tintorería de la Viuda de C. Polo é Hijo

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

Especialidad en negros indestructibles para lutos

Los trajes grasientos vuelven nuevos y los descoloridos se tiñen, dándoles el color que el cliente elige en los muestrarios que obran en poder del representante en Barbastro

MANUEL MEDIANO, sastre, calle del General Ricardos, número 18

CENTRO FUNERARIO

Gran depósito de cajas mortuorias al por mayor y menor

de TOMAS LATORRE

Este Centro se encarga de mortajear y sepultar gratis las diligencias propias de entierros. En el se encuentran las cajas más bellas, más sólidas y que más respetan á la honra y á la fama, no teniendo riva en baratura y buen gusto, por lo que, y á fin de no ser engañados, antes de hacer ajuste con ningún otro establecimiento hay que exigir el verdadero cartón que en cajas de acero, hierro galvanizado y madera, y la mejoría se ve de adorno de todas las clases desde las más sencillas hasta las de suma sencillez, existen á disposición de nuestros clientes y al público en general. También encargan lapidas mortuorias desde las más sencillas hasta las de más lujo, para lo cual tiene relaciones con los principales marbreros de Madrid, Barcelona y Zaragoza. Cuantos encargos se reciben de la ciudad ó de fuera, se sirven con prontitud, esmero y economía.

NO EQUIVOCARSE — Argensola, 3. — BARBASTRO

Este Establecimiento no toma encargos.

DISPONIBLE

LA VERDADERA AGUA DE

VICHY

DEL ESTADO FRANCÉS

es la mejor de todas las aguas minerales alcalinas: por esto abusan de dicho nombre otros manantiales que no llegan con mucho á reunir las excelentes propiedades curativas de las legítimas aguas de VICHY.

Para favorecer al público, y á fin de que pueda utilizar con preferencia y en mejores condiciones la verdadera agua mineral de VICHY, cedemos el manantial «PARC» al precio especial de

85 CÉNTIMOS DE PESETA LA BOTELLA DE LITRO

y á 40 pesetas la caja de cincuenta botellas

Las aguas de VICHY del Estado gozan de reputación universal, y las eminencias médicas las recomiendan especialmente para combatir las enfermedades del estómago, las del aparato biliar, riñones, vejiga, cálculos, guta, diabetes, mal de piedra, albuminuria, etc.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO:

D. CONRADO CASTELLY, Farmacéutico

Tarifa de precios para las ESQUELAS DE DEFUNCIÓN que se han de insertar en este periódico.

| | |
|--|-----------|
| En este tamaño y en 1. ^ª plana para señores, | 6 pesetas |
| En este tamaño y en 1. ^ª plana para señoras, | 5 pesetas |
| En tamaño mayor y en 1. ^ª plana para señores, | 8 pesetas |
| En tamaño mayor y en 1. ^ª plana para señoras, | 7 pesetas |
| En tamaño menor á precios convencionales, | 4 pesetas |

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Todas las esquelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio habitual en la tarifa.

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEMANARIO TRADICIONALISTA

Periódico semanal. - Suscripción: 1.⁵⁰ pesetas trimestre

Anuncios, esquelas de defunción, comunicados y avisos á jefes de concejos

Administración: calle de los Argensola, 49, BARBASTRO